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构建教学新样态做教育改革先行者
静安教育学术季闸北八中专场暨上海市闸北第八中学建校六十周年

纪念活动举行

百舸争流千帆竞乘风破浪正远航
上海市黄浦区排球协会成立大会在黄浦少体校隆重举行

共育英才 憧憬美好
上海市第二期民办中小学中青年优秀教师团队发展计划项目结

项汇报在嘉定区世外学校举行

2023年11月29日~12月5日

2023 年 11 月 15 日，上海市第
二期民办中小学中青年优秀教师团
队发展计划项目 《基于全员心育导
师制的家校协同生涯教育的实践研
究》 结项汇报在嘉定区世外学校举
行。

众多教育界大咖齐聚———分享交流
本次会议吸引了众多教育界重

量级人物参与， 包括市教委基教处
四级调研员龚柳， 上海市教师教育
学院项目管理者袁文俊， 嘉定区教
育局局长管文洁， 以及其他区域的
相关领导及教研人员。 不仅彰显了
此次会议的重要性， 也代表大家对
项目的极大支持和期待。

会议由袁文俊主持， 她首先介
绍了项目的具体情况， 并对嘉定世
外团队项目的完成情况给予高度肯定。嘉定世外
校长朱萍作为项目领衔人，向与会者详细报告了
项目实施的过程和取得的成果。项目团队通过形
式多样的课程，提升了教师的职业幸福感和教育
质量，同时也唤醒了学生和家长对生涯规划的重
视。

项目实施过程中，团队成员郑海林、关早立、

张民乐和周莉等老师分享了他们的个人感悟和
收获。最后，朱校长作点评，并希望在领导与专家
的指导下，让学校的教育发展不断走深走实。

丰富案例成果展示———独到点评
项目产出了多篇优秀教案和教育教学案例，

包括《2022“悦心行远”教育案例集》《2023“悦心
行远”主题班会案例集》和《2023“悦心行远”小
故事和论文集》。 这些成果不仅展示了教师们在
教育教学实践中的经验和智慧，还为今后的教育
工作提供了宝贵的参考。

与会专家对项目给予高度评价和认可。上海
师范大学教育学院副教授张艳辉用 “情怀”“引
领”“协同”“学习”四个关键词，深刻表达了对项
目研究的认同，强调了团队合作和持续学习的重
要性。 上海市教育科学研究院、上海学生心理健
康教育发展中心副研究员杨彦平则分享了在论

文撰写方面的经验，说明了一对一专家指导对教
师发展的积极作用。

管文洁对上海市民办教育处将此项目落地
嘉定世外表示感谢。 她还指出，项目在推动教师
发展和团队成长方面的成果，体现出了嘉定区教
育局为教师发展创造的良好新生态。

此外， 上海市奉贤区教育学院院长、 特级
校长蒋东标强调了在朱萍校长的引领下，团队
成员从 “呵护 ”到 “赋能 ”到 “积淀 ”到 “创新 ”的
发展历程 ，并提议通过学习共同体 、研究共同
体和实践共同体的形式，继续推动教师的实践
学习。

上海市青浦区教师进修学院德研室德研员、

正高级教师卓月琴和上海市甘泉外国语中学德
育正高级教师、特级教师付丽旻也分享了对项目
的看法和建议，强调了项目的创新性和对教育生
态的积极影响。龚柳则对嘉定世外在项目实施中
展现出的良好发展态势给予高度评价，并期待项
目未来能够产生更多成果。

此次会议不仅肯定了嘉定世外项目团队的
努力和成果，也展示了教育领域在专家引领和团
队协作下的可持续发展状态，为未来的教育实践
提供了新的思路和方向。

11 月 23 日， 静安教
育学术季闸北八中专场
暨上海市闸北第八中学
建校六十周年纪念活动
举行。 出席本次活动的领
导和嘉宾有国家教育咨
询委员会委员 、中国教育
学会原副会长 、上海市教
委原副主任 、国家督学张
民生 ，上海市教师教育学
院院长王洋 ，上海市教委
基教处调研员龚柳 ，静安
区教育党工委书记 、局长
陈宇卿 ，静安区教育局副局长邱中宁 ，静安区
教育局副局长陈永华，静安区教育基金会理事
长张连根 ，静安区教育学院院长陈青云 ，静安
区教育学院党委书记周瑾，静安区教育学院副
院长王诚，以及区教育局和教育学院的相关科
室负责人。 兄弟学校领导、成功教育托管团队、

学科专家，历任校领导、校友、退休教师，家长、

社区代表等莅临闸北八中，共同见证八中六秩
荣光。

勇立改革潮头，做教育的强力执行者和改
革先行者。 成功教育创始人、上海市闸北第八
中学原校长刘京海的人物专访 《35 年 ，专心做
好成功教育一件事》开启了第一篇章“探索·成
功之路 ”的序幕 。 之后 ，由张民生 、王洋 、陈宇
卿、陈青云，闸北八中现任党总支书记、校长陈
婷启动闸北八中“成功向未来”主题馆，该馆记
录了闸北八中发展历程， 是学校文化记忆、传
承与创新的重要载体，更是闸北八中改革精神
的集中体现。

在第二篇章 “突破·不负使命 ”中 ，陈婷倾
情讲述了课题《心的接力———新时代成功教育
新发展》。 面对数字化时代挑战，陈校长带领学
校教师通过技术赋能教学， 不断尝试突破，构
建起教学新样态，开启成功教育数字化时代的

新篇章。 在第三篇章“超越·共创未来”中，香港
大学荣休教授，历任教育学院院长、副校长，中
国教育三十人论坛成员程介明先生道出了“成
功教育”获得世界瞩目成绩的秘诀。 张民生讲
述了闸北八中历经时间磨砺 ，走向成功的 “辉
煌的六十年 ”；陈宇卿寄语八中 ，要持之以恒 ，

继往开来 ，迈步学校发展新征程 ，实现成功教
育新跨越 ， 为静安教育事业的新腾飞再创辉
煌；王洋对闸北八中六十年的发展历程给予了
高度评价 ，提出了 “继往开来 ，创新致远 ，从新
起点走向更大成功 ”的殷殷期望 。 最后 ，在由
2021 届初中毕业生李诚俊作曲 、 八中合唱团
演唱的原创校歌《成功的起点》的歌声中，本次
纪念活动圆满落下帷幕。

此次活动不仅回顾了闸北八中艰难探索的
历史进程， 展现了闸北八中当下教育改革的丰
硕成果，更展望了闸北八中的未来发展。 今后，

闸北八中将聚焦创造力激活， 以教学数字化转
型为契机 ，落实 “因材施教 、因人导学 、因学融
做”，构建学校教育现代化的新生态，探索新时
代教育改革的可复制、可推广的实践方案，助力
更多的学校实现教育现代化， 在全球教育改革
的舞台上，讲好成功教育改革故事、展示来自中
国基础教育改革的实践智慧。

11 月 22 日， 上海市彭浦初级中学校隆重
举行了 “新课标·新课程·新课堂———激活学生
创造力的教师关键教学行为” 第八季静安教育
学术季区域展示活动暨建校 60 周年庆祝活动。

静安区教育党工委书记、局长陈宇卿，静安
区教育学院院长陈青云，上海师范大学心理系教
授、博士生导师陈宁，静安区教育局中教科长刘
文俊，静安区教育局教研室副主任张彩英，静安
区教育局科研室徐梦杰老师，静安区教研室教研
员范晶、程慧、俞海英、范标、杨超琴 5 位老师，以
及兄弟学校的领导老师、家长代表出席了本次活
动。 活动由公开教学、主题报告、专家点评、领导
讲话四个部分组成。学校党支部书记丁先波主持
主题报告会。

教学展示
杨佳佳、吴新庄、孙熠玮、杨丽婷、张瑾 5 位

老师聚焦激活学生创造力的教师关键行为进行
了公开教学展示。

主题报告
在研讨活动中，学校校长程核红从“学生创

造力的内核与激活、 高效课堂中的教学行为、指
向创造力的关键教学行为”三个方面进行了主题
汇报，分析了目前激活创造力的有关研究，介绍
了学校基于赞赏教育理念所形成的指向学生创
造力激活的 12 条关键教学行为。

主题报告中，穿插了 5 位老师关于创造力激
活的思考与实践。 老师们基于语文、数学、英语、

美术、体育等不同学科的特点，结合具体课例、特
色课程，分享日常课堂教学、课后实践活动，以及
个性化学习中如何运用挑战性任务、 有效问题
链、趣味对话情境、数字化工具、动手实践机会等
策略，激活学生创造力的实践经验与感悟。

专家点评
陈宁教授对本次学术季活动的课堂教学、主

题报告进行了精彩点评与指导。 他指出学校以
“新课标·新课程·新课堂” 作为活动主题非常契
合当前的教育改革背景。程校长报告中所分享的
有关创造性的三个方面彰显了学校基于团队实
践、主动寻求变革的教育教学理念，体现了一种
教学哲学。陈教授为学校下一步实践研究指明了
方向：从课程角度提炼范式；从教学评一体化走

向教学评一致性；对学校在教师专业发展方面所
做的尝试进行梳理。

领导讲话
陈宇卿肯定了学校的研究成果，并提出培养

学生创造力需要教师利用教学去积累优势，创造
条件为课堂注入活性；能利用活动设计促进学生
进行课后思考、探究，将课堂延续，达到“功在课
堂，利在课外”。

陈宇卿对教师课堂关键行为提出了“四个关
注”：一是要关注课堂容量，用真实任务将学科与
生活紧密联系。 二是要关注思维类型，以迁移思
想触发思维跃迁，激发创造力。 三是要关注教学
个性化，利用及时反馈、任务进阶、课后延伸激发
不同层次孩子的兴趣点。 四是要关注合作学习绩
效，教师要成为合作学习的设计者、引导者和参
与者。

最后， 陈宇卿对于学校教师提出了殷切希
望，希望老师们在教育教学改革中能继续聚焦课
标、聚焦课堂、聚焦学生发展，永远保持教书育人
的纯粹性。

在“双新”“双减”背景下，学校将继续深耕新
课标，开发新课程，发现焕活学生好奇心、探究
欲、思辨力的教学策略；聚焦新课堂，挖掘激活学
生创造力的教师关键教学行为。力求全方位多角
度地赋能课堂，变革传统教学模式，提升教师创
新素养，激活学生创造力。

新课标 ·新课程 ·新课堂
上海市彭浦初级中学校举行第八季静安教育学术季区域展示活动暨

建校 60周年庆祝活动
日前 ， 上海市黄浦区

排球协会成立大会暨第一
届会员大会在黄浦区黄浦
少体校举行 。 上海市排球
协会会长张大钟 、 黄浦区
体育局副局长潘敏虹出席
会议并致辞 。 黄浦区体育
局竞训科科长刘忠亚 、上
海市引维申体育文化有限
公司总经理李鹏 、 黄浦区
各排球特色学校代表 、黄
浦区黄浦少体校排球教练
员及相关成员单位代表参
加了活动 。 会议由上海市
黄浦区黄浦青少年业余体
育学校校长陈辉主持 。

根据黄浦区排球协会第
一届理事会第一次会议议程，会议以集体表决的
形式，通过了《上海市黄浦区排球协会章程》《上
海市黄浦区排球协会会费标准和管理办法》，选
举出 《上海市黄浦区排球协会第一届监事会名
单》和《上海市黄浦区排球协会第一届理事会名
单》。 同时还召开了上海市黄浦区排球协会第一
届理事会第一次会议，选举出黄浦区排球协会第
一届会长、副会长和秘书长。 黄浦少体校校长陈
辉经全票通过，当选为上海市黄浦区排球协会第
一届会长。 副会长由陈颖、李浩、水凌担任，李鹏
担任秘书长。

选举通过后，黄浦区排协首届会长陈辉在致
辞中表示， 未来黄浦排协将致力于推广排球运
动，培养更多的青少年排球人才、为国家输送更
多顶尖选手、提高竞技水平，丰富群众业余生活。

同时，积极组织各种活动，包括各类比赛、训练
营、培训活动和社区活动等，让更多的人了解和
参与排球运动。 此外，排球协会不仅仅是一个运
动的平台，它更是一个大家庭的象征，是黄浦区
所有排球爱好者、从业者团结一致、积极向上的
精神体现。

会上，潘敏虹表示，黄浦区排球协会的成立，

是一个重要里程碑。 协会要以服务会员为己任，

积极推动行业交流与合作，加强行业自律，提高
行业整体素质和水平。 同时，也要加强协会自身

建设，扩大协会的影响力和号召力，为黄浦区排
球协会的未来发展奠定坚实的基础。张大钟对黄
浦区排球协会的成立表示充分肯定，并对协会的
未来发展寄予厚望， 并就排球协会的多元化发
展、排球项目的群众普及、排球专业领域的人才
培养和商业招募等方面，为黄浦区排球协会的发
展提出了建议。

据了解，自 2005 年起，黄浦少体校排球队
在黄浦区体育局和教育局的共同指导下，与上
海市格致中学整合区内的中小学排球人才资
源 ，形成了排球体教融合 “一条龙培养 ”模式 。

多年来 ，黄浦少体校排球队以 “做好人 、读好
书、打好球”为目标，一步一个脚印，为黄浦、为
上海争得了荣誉，也为上海排球人才培养贡献
了重要的力量。 在上海市第十七届市运会上，

黄浦少体校排球队勇夺 7 个室内排球组别冠
军和 3 个沙滩排球组别冠军，创造了历史最好
成绩。 近日，在 2023 年第一届全国学生（青年）

运动会 U16、U18 男、 女排公开赛上获得 2 个
冠军、2 个亚军。

继往开来， 黄浦区排球事业进入了新征程，

黄浦区排球协会将与更多成员单位和协会成员
携手共进，以排球为纽带，以协会为平台，为黄
浦、 上海乃至中国排球事业的发展注入更多活
力，创造更多可能。


